

Edito

Juste avant le départ en vacances, voici quelques nouvelles de l'association et de l'établissement.

Nous avons vécu un bon moment avec les portes ouvertes organisées au mois de juin à l'occasion de l'inauguration de « Espace Kolmer » nouvellement créé. Beaucoup d'anciens étaient présents, dont certains ne sont pas encore inscrits dans notre association... mais ont promis de le faire. Nous espérons que cela se concrétisera.

N'oubliez pas d'inscrire dès maintenant les dates des 3 rendez-vous que nous vous proposons à l'automne et que vous retrouvez, en attendant plus de précisions, au bas de la page 4.

Bel été à toutes et à tous !

Dans ce numéro:

- ① Inauguration de l'Espace Kolmer
- ② Vie de l'Association
- ③ Sortie chez Vitra
- ④ Balade autour de Landser
- ⑤ Conférence historique de Michel
- ⑥ Nouvelles de l'établissement

① Inauguration de l'espace Kolmer

Les 9 et 10 juin, c'était la fête à Don Bosco Landser, sous le thème « Nos élèves ont du talent ». Au programme, les portes ouvertes pour tout l'établissement (école, collège, lycée, soit plus de 1000 jeunes), mais surtout l'inauguration officielle du nouvel « Espace Kolmer ».

Depuis le 30 novembre 2022, les élèves des cinq classes de 6e et de la classe de 7e occupent les locaux flambant neufs de « l'Espace Kolmer », la nouvelle annexe du collège située à 200 mètres du reste de l'établissement. Ce nouvel ensemble scolaire occupe le site de l'ancien couvent de Landser, occupé successivement par les pères Capucins (1655-1791), les pères Rédemptoristes (1842-1929), puis par les sœurs Rédemptoristines (1931-2012). L'œuvre Don Bosco de Landser a acquis la propriété après le départ des religieuses pour en faire un lieu d'éducation.



Comme les bâtiments conventuels étaient inadaptés et ne permettaient pas une réhabilitation conforme aux normes actuelles, il a fallu les démolir et reconstruire à neuf. Le chantier, démarré en novembre 2019 s'est terminé à l'automne 2022, malgré les difficultés liées à la crise du Covid. Des anciens bâtiments, il ne reste que la chapelle, qui doit devenir en espace culturel.

Sur trois niveaux, de grandes salles de classe

Le nouveau bâtiment, conçu par l'architecte Jean Vogel, reprend la configuration de l'ancien monastère, avec en particulier un patio intérieur rappelant le cloître d'origine. Il s'étend sur 3 niveaux, avec 9 grandes salles de classe de près de 100 m² et de nombreuses autres salles destinées notamment au travail de groupe. Le nouvel espace scolaire porte le nom d'« Espace Kolmer » en hommage au Père Victor Kolmer (1888-1972), qui a été le fondateur de la maison salésienne de Landser en 1929.



La cérémonie officielle de l'inauguration a eu lieu en présence de nombreux invités qui représentaient tous les partenaires et toutes les instances concernés par cette réalisation : la tutelle salésienne, avec le frère Sébastien Robert, salésien, économie provincial, et Sébastien Lerondel, délégué de la

tutelle salésienne ; l'enseignement catholique d'Alsace avec Mgr Christian Kratz, évêque auxiliaire, et Patrick Wolf, directeur diocésain ; les représentants de la Collectivité Européenne d'Alsace et les élus du secteur ; les partenaires financiers ; les entreprises qui sont intervenues sur le chantier et, bien sûr, toute la communauté éducative de Don Bosco Landser.



❶ Inauguration de l'espace Kolmer (suite)

Un buste de Don Bosco dévoilé

Le président du conseil d'administration Jean-Marc Hassler, le chef d'établissement Alain Werner et le gestionnaire, également maire de Landser et conseiller d'Alsace, Daniel Adrian, se sont succédé sur l'estrade pour présenter ce « nouveau lieu de vie, d'éducation et de travail », alors que des élèves de 6e encadrés par des lycéens assuraient la partie récréative avec des chants, de la musique et des saynètes.



Les talents des jeunes

Dans le même temps, les portes ouvertes sur le thème « Nos élèves ont du talent » ont mobilisé tous les membres de la communauté éducative : élèves de tous les niveaux, enseignants et personnels d'éducation, association des parents d'élèves et association des anciens élèves...

Des expositions, des présentations et des démonstrations scientifiques et sportives, des représentations théâtrales et musicales ont permis de mettre en valeur les réalisations des élèves et les projets de classes. Plusieurs centaines de visiteurs ont déambulé dans



les locaux, anciens ou nouveaux, durant les deux jours : on a croisé les parents d'élèves actuels, les élèves qui rejoindront l'établissement à la prochaine rentrée, mais également beaucoup d'anciens, d'amis et de bienfaiteurs de la « maison » de Landser, venus de toute la région pour cette occasion exceptionnelle.



❷ Vie de l'Assoc.

L'inauguration de l'espace Kolmer et les portes ouvertes de l'établissement ont été un moment important pour Don Bosco Landser. Et notre Association a été pleinement impliquée lors de cet événement. Outre une petite expo historique sur les grands travaux réalisés au fil du temps à Don Bosco, des affiches et un diaporama sur nos activités, ce qui attira le plus les nombreux visiteurs anciens, ce fut la présentation des photos de classes des 35 dernières années. Nombreux ont été les enfants, ravis de découvrir la photo d'un de leurs parents alors élève à Don Bosco. Et notre salle n'a pas désempli tout au long des 2 après-midis...

Lors de cette première partie de l'année, d'autres événements ont marqué la vie de notre Association :

- La sortie à Vitra le 26 mars.
- La rencontre avec les représentants de la tutelle lors de la visite éponyme. Ce fut l'occasion d'un échange agréable avec les 4 personnes présentes. La direction de l'établissement a souhaité notre implication comme partenaire à part entière de l'établissement. Une très beau témoignage de l'intérêt qu'elle nous porte.
- La fusion des commissions *Information* et *Réseau* pour devenir la commission *INFOREZO*, les activités de l'une et de l'autre s'imbriquant souvent. La réflexion actuelle de ses membres s'articule autour d'un partenariat qui pourrait être construit entre notre Association et des entreprises dirigées par d'anciens élèves.
- La balade autour de Landser le 13 mai.
- La conférence historique proposée par Michel Wisselmann le 23 mai.

Par ailleurs, nous relayons régulièrement des demandes d'information, d'emploi ou de stages. Nous pourrions gagner en efficacité par le biais de l'annuaire, qui compte à l'heure actuelle quelque 120 membres, alors que plus de 515 reçoivent régulièrement nos mails. Donc, si ce n'est déjà fait, inscris-toi sur notre site <https://www.anciensdonboscolandser.fr/>. Il n'y a pas de temps à consacrer à l'Association ; le réseau ainsi constitué permet de passer de l'information, se donner un coup de pouce... Ce n'est donc pas une question de temps ! Il donne également la priorité pour l'inscription des enfants à Don Bosco Landser. Les informations personnelles (mail, adresse, téléphone) n'y sont pas visibles ; seules apparaissent les dates d'entrée et de sortie de Don Bosco ainsi que la profession. Chaque membre de l'annuaire peut contacter un autre au moyen du site. Le coût ? Une cotisation... ce n'est pas grand-chose !

Nous restons ouverts à toute proposition ; n'hésite pas à nous faire part de tes remarques. Nos priorités : la convivialité, l'aide aux élèves et l'entraide entre nous.

3 Sortie chez Vitra

Par un frais matin de dimanche, nous nous sommes retrouvés à 25 en Allemagne sur le parking de Vitra, une entreprise familiale suisse dans le Dreiländereck (la région des 3 frontières : allemande, française et suisse) qui crée des chaises et des meubles dans un



environnement original conçu par de grands architectes. Henri HEINIS, ancien élève et ancien professeur d'Arts plastiques, nous a accompagnés toute la matinée pour



nous guider et nous donner des informations sur l'architecture des lieux et les designers du mobilier présenté. Une visite avec un connaisseur-expert passionné rend la visite encore plus prégnante.

La présentation de meubles originaux dans une architecture exceptionnelle nous a tous subjugués.

4 Balade eau'tour de Landser

Le samedi 13 mai, pour sa sortie printanière, l'association proposait un circuit de 9 km environ autour de Landser. Nous avons suivi un itinéraire préparé par des élèves de 1^{ère} de Don Bosco au cours de l'année scolaire 2021-2022. Dans le cadre de l'option « Culture régionale », encadrés par leurs enseignants, ils ont travaillé sur le thème de l'eau et imaginé ce circuit intitulé « Balade eau'tour de Landser ».



Nous étions une petite trentaine au départ dans la cour de Don Bosco, dont 2 élèves, Hélène et Xavier, et Laure Walch, leur professeur et ancienne élève. En suivant le ruisseau du Mühlgraben nous sommes allés jusqu'à Dietwiller, puis de là à Schlierbach où nous étions attendus au restaurant « La Fourchette », tenu par Audrey, encore une ancienne de Don Bosco !



L'après-midi, c'était le retour sur Landser, en passant par la forêt du Kaegy. Tout au long de la journée nous avons découvert les rivières, les fontaines et les anciens moulins qui jalonnaient cet itinéraire. À la « Klostermühle », l'actuelle ferme Don Bosco, un autre ancien, Pascal Adrian, a brièvement évoqué pour nous l'ancien moulin.

5 Conférence historique de Michel

Une activité que notre association aimerait promouvoir est la proposition de conférences à destination des élèves de Don Bosco Landser, et des adultes : anciens, parents, communauté éducative...

La première a été proposée par Michel Wisselmann, professeur d'Histoire-géographie à la retraite, et avait pour intitulé : *Le couvent de Landser, des Capucins à l'espace Kolmer*. Michel a retracé l'histoire de ce lieu emblématique de Landser, illustrée par un diaporama,.

Ainsi, nous avons appris que le couvent avait été construit par les Capucins après la Guerre de Trente Ans, en 1655. Une vingtaine de moines circuleront dans tout le Sundgau pour prêcher, confesser et assurer l'instruction religieuse de la population.

Lors de la Révolution, en 1791, la communauté de Landser va être dispersée et les biens du couvent vont être vendus.

Le couvent va être racheté en 1842 par les Pères rédemptoristes. Une nouvelle chapelle sera construite et une extension du bâtiment sera réalisée. Comme les Capucins, la communauté consacre sa vie aux activités pastorales dans toute la région.

Les Rédemptoristes seront contraints de quitter Landser en 1873 après l'annexion de L'Alsace par l'empire allemand.

Lors du 1^{er} conflit mondial, le couvent servira d'hôpital. Les Rédemptoristes reviendront pour partir finalement en 1929 et mettre les bâtiments à disposition d'une communauté cloîtrée de sœurs rédemptoristines qui les occuperont de 1931 à 2012. Des travaux d'agrandissement seront entrepris.

La 2^e guerre mondiale fera à nouveau se vider les lieux. Les sœurs reviendront à la fin de 1945 et connaîtront un fort dynamisme avant que les vocations se tarissent à la fin des années 80.

En 2012, la petite communauté de sœurs âgées décidera de fermer un couvent devenu bien trop grand pour elles et trop onéreux à entretenir.



La salle de réunion du lycée était bien remplie pour cette première. La qualité de l'orateur y a certainement contribué ! Encourageant pour la suite...

⑥ Nouvelles de l'établissement

• Classement des lycées (d'après un mail d'un parent d'anciens élèves)

Chaque année, au printemps, paraissent les classements nationaux des lycées. Etablis par plusieurs médias, ils se basent sur les résultats du bac de l'année passée en tenant compte des origines des élèves et de l'investissement de l'équipe pédagogique.

Ainsi en mars dernier, *Le Figaro* classait Don Bosco 19^e, juste devant l'Ecole alsacienne, 20^e. *Le Parisien* nous mettait au 8^e rang au top 25 des établissements privés, et 25^e au top 50, publics et privés réunis. Enfin, *L'Inter-naut* nous accordait une 16^e place ex-aequo.



Même si les classements sont par essence superficiels, cela fait néanmoins toujours plaisir d'être en haut du tableau. Nous ne pouvons qu'adresser nos plus vives félicitations aux élèves, aux enseignants, au personnel et à la direction de l'établissement !

• Cross

Cette année, les élèves de la 7^e à la 3^e ont enfin renoué avec la tradition du CROSS du collège. Le Cross a été organisé par l'équipe d'EPS avec l'aide de l'APEL et le soutien des secouristes du CFS. Le jeudi 13 avril dans l'après-midi, les jeunes ont pu s'élancer sur un parcours balisé passant derrière l'établissement, le stade, l'église et revenant dans la cour. Au programme, 4 courses : 1600m pour les filles de 7^e, 6^e, 5^e, 2200m pour les garçons de 7^e, 6^e, 5^e et les filles de 4^e, 3^e et enfin 2600 m pour les garçons de 4^e, 3^e !



La grande particularité de cette année, c'est que trois classes de terminales ont encadré les collégiens. Certains lycéens ont pris en charge les échauffements, d'autres ont été ouvreurs sur le parcours pour indiquer le chemin aux plus rapides, d'autres encourageaient les moins rapides (mais pas moins courageux) jusqu'à la ligne d'arrivée en courant à leurs côtés. Plusieurs élèves de terminale se trouvaient tout le long du parcours ou à l'arrivée pour veiller à la sécurité et au bon fonctionnement. L'implication des plus grands auprès des collégiens a été appréciée par tous. Une belle après-midi sous le signe du dépassement de soi, de l'effort et de la fraternité.

• La traditionnelle Saint Jean Bosco s'est tenue le vendredi 14 avril.

Toute la journée, sous un beau soleil qu'on n'avait plus espéré, les élèves de l'établissement se sont amusés et ont partagé des moments de rire, de jeux et d'émotions. Le matin, les élèves du lycée ont organisé et animé un grand jeu pour les 7^{es}, 6^{es}, 5^{es}. Il s'agissait pour eux de partir à la recherche du voleur de la tour Eiffel, en parcourant différents pays du monde. Encore une fois les lycéens ont redoublé d'imagination tant au niveau des costumes que des jeux proposés ! Au même moment nos 4^{es}, en balade autour de Landser, tentaient de résoudre diverses énigmes sous la forme d'une course d'orientation géante. Nos 3^{es}, eux, profitait d'une séance de cinéma pleine d'émotions avec le film « Tirailleurs ». En

début
d'après-
midi,



TOUS les élèves ont relevé le défi lancé quelques semaines plus tôt par les professeurs principaux de 6^e. Une même danse, une même chorégraphie, une même musique... ensemble dans la cour... Eh oui ! à plus de 1000, aux couleurs des classes, les élèves et les professeurs ont dansé un Kudoro ! Quel moment extraordinaire !

L'après-midi s'est poursuivie avec : pour les 7^{es} et 6^{es} : des Olympiades interclasse ; pour les 5^{es} : une après-midi ludique avec différents ateliers (théâtre, chamboule-tout, memory, parcours sportif...) ; pour les 4^{es} : une bataille navale à taille humaine ; pour les 3^{es} : des jeux divers de type blind-test, jeux de cartes, loup-garou géant... et enfin pour les lycéens : différents tournois (basket, volley, foot, pétanque...) avec même deux matchs profs-élèves (dont les scores resteront secrets pour ne pas heurter les sensibilités). Bien évidemment, de magnifiques goûters ont agrémenté ces moments !



Quelle belle journée ! Quelle joie d'organiser, d'animer, de jouer, de danser, de rire, de profiter de ces bons moments entre amis et professeurs. « J'ai fait le brouillon, mettez les couleurs » disait Don Bosco : ce jour-là, on était vraiment dans l'esprit de Don Bosco.

Dates à noter :

- Vendredi 29 septembre 2023 à 20h : concert à Don Bosco Landser avec le *Pierre Specker Band*.
- Samedi matin 7 octobre 2023 : assemblée générale de notre Association.
- Samedi 21 octobre 2023 : visite de la brasserie HIRSCH à Wurmlingen (D).

Pour tous ces rendez-vous, d'autres informations suivront.